



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

EL ECONOMISTA

PP-6

14/08/2023

NACIONAL

Finanzas  
y Dinero

El saldo histórico se ubicó en 14.06 billones de pesos

# Deuda del país en su medida más amplia se redujo de 48.8% a 45.8% en el I Sem.

● Crecimiento económico superior a lo esperado y la fortaleza del tipo de cambio del peso frente al dólar favorecieron el saldo en el periodo.

● Nominalmente aumentó 1% en comparación con junio del 2022, y en pesos es 9.9% más: SHCP

Belén Saldivar  
#C. 6

## Deuda en su medida más amplia bajó a 45.8% del PIB en el I Semestre: SHCP



Por **Belén Saldivar**

Domingo 13 de Agosto de 2023 - 23:15

El Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público fue de 14.06 billones de pesos, un incremento nominal de 1% en comparación con el mismo mes del 2022.



En medio de un crecimiento económico mayor a lo esperado, y la fortaleza del peso, la deuda de México, en su medida más amplia, reportó a junio un menor nivel como porcentaje del Producto Interno Bruto (PIB) en comparación con el que se observó hace un año, de acuerdo con la información divulgada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En junio, el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP) fue de 14.06 billones de pesos, lo que representó un incremento de 1% en comparación con el mismo mes del 2022.

Si bien la deuda se incrementó, como porcentaje del PIB mostró una disminución respecto al año pasado. Mientras que en junio del 2022 se ubicó en 48.8% del PIB, a la primera mitad de este año su nivel fue de 45.8 por ciento.

## **Deuda en moneda nacional aumenta**

Los motivos de la reducción del SHRFSP, de acuerdo con México Evalúa, tienen que ver con la fortaleza del peso frente al dólar, así como el crecimiento económico que, en la primera mitad del año, ha sorprendido e incluso ha llevado a que algunas organizaciones e instituciones revisen al alza sus estimados del PIB.

“La deuda en moneda nacional se incrementó 939,320 millones de pesos con respecto al año anterior, un crecimiento de 9.9 por ciento. Sin embargo, este crecimiento se ve contrarrestado en parte por la disminución de 795,320 millones de pesos (-17.9%) del saldo de la deuda que se encuentra denominado en moneda extranjera, principalmente dólares”, señaló la institución.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	PP-6	14/08/2023	NACIONAL

Con los datos del Diario Oficial de la Federación (DOF), en la primera mitad del año pasado el dólar se cotizaba, en promedio, a 20.28 pesos, mientras que este año fue de 18.18 pesos por dólar.

“Esto representa una apreciación de 10.3% del peso mexicano frente al dólar. De manera simplificada, esto nos dice que si teníamos una deuda de 100 dólares que en 2020 tenía un valor de 2,028 pesos, para 2023 esta misma deuda tiene un valor de 1,818 pesos. Es decir, disminuyó el valor de la deuda externa debido a la revalorización de un peso más fuerte”, señaló México Evalúa.

En el caso del crecimiento económico, al segundo trimestre del año se reportó una tasa de 3.7% en comparación anual, mientras que la deuda creció 1 por ciento. “El resultado es que debido a que la economía creció más rápido que la deuda, el porcentaje de endeudamiento cayó”.

## Deuda per cápita se redujo

Por otro lado, la apreciación del peso frente al dólar también ayudó a reducir la deuda per cápita del país, es decir, lo que cada habitante debe si la deuda se divide entre todos, de acuerdo con los cálculos del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
 EL ECONOMISTA	PP-6	14/08/2023	NACIONAL

“En lo que se refiere a la deuda pública per cápita, esta se ha reducido por efecto de la apreciación cambiaria. A junio de este año, la deuda per cápita bajó a 107,145 pesos comparado con los 113,719 pesos del cierre del 2022”, señaló el análisis del CIEP.

Este sería el nivel más bajo desde junio del 2019, cuando en el primer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador la deuda per cápita fue de 106,047 pesos por habitante.

Si se observa la deuda interna per cápita, a junio cada habitante debía 79,255 pesos, mientras que la deuda externa per cápita fue de 27,890 pesos, su menor nivel desde el 2014 cuando se ubicó en 26,732 pesos.

Desde la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la presidencia, una de sus políticas fue reducir la deuda como porcentaje del PIB. Si bien el primer año del sexenio empezó a verse una tendencia a la baja, la pandemia del Covid-19 y la crisis económica provocaron que el indicador se disparara a 52.1 por ciento. Las últimas estimaciones de la Secretaría de Hacienda apuntan a que la deuda se ubicará, al cierre de este año, en un nivel de 49.9% del PIB, mientras que para el siguiente año se mantendría igual.

Actualmente 80.6% de la deuda está denominada en pesos, 77.1% está a tasa fija y con un plazo de vencimiento promedio de 9.8 años, según información de Hacienda, con lo que se busca entregar a la siguiente administración una deuda moderada.

[ana.martinez@eleconomista.mx](mailto:ana.martinez@eleconomista.mx)